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   Synopsis	  
	  
Dans	   la	   petite	   école	   communale	   d’une	   ancienne	   cité	   minière,	   des	   élèves	   issus	   de	  

l’immigration	  terminent	  leur	  cycle	  d’études	  primaires	  avec	  Brigitte,	  une	  institutrice	  dont	  
l’enthousiasme	   bienveillant	   prépare	   ces	   écoliers	   à	   s’épanouir	   dans	   un	   monde	   en	  
mutation.	  
	  
Le	   film	   suit	   le	   parcours	   scolaire	   de	   ces	   petits-‐‑enfants	   de	  mineurs,	  majoritairement	  

musulmans	  et	  la	  plupart	  d’origine	  turque.	  
	  
Alors	  que	   certains	  de	   leurs	   aînés	   font	   le	   choix	  d’un	   repli	   identitaire,	   ce	   film	  met	   en	  

lumière	  la	  manière	  dont	  les	  enfants	  cherchent	  à	  se	  construire	  et	  à	  donner	  un	  sens	  à	  leur	  
vie.	   Il	   saisit	   leurs	   doutes	   et	   leurs	   réflexions	   lors	   des	   attentats	   terroristes	   et	   face	   au	  
harcèlement	  sur	  les	  réseaux	  sociaux.	  
	  
Ode	  à	  la	  vie,	  narré	  par	  la	  voix	  des	  enfants,	  ce	  documentaire	  révèle	  surtout	  leurs	  

espoirs	  et	  leur	  vision	  du	  futur.	  Il	  capte	  la	  spontanéité,	  le	  plaisir	  d’être,	  la	  fin	  d’un	  
temps	  d’insouciance	  avec	  ses	  fragilités.	  
	  
Le	   film	  tisse	  ainsi	   les	   liens	  entre	  passé,	  présent	  et	   futur	  et	  dessine	  un	  sens	  du	  

bonheur	  possible,	  au	  sein	  de	  l’école	  et	  de	  la	  société.	  
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   Le	  film	  	  
	  
Cheratte,	   petite	   cité	  minière	   coincée	   entre	   les	   frontières	   de	   trois	   pays,	   est	  par	   son	  

ancrage	  territorial,	  comme	  un	  ilot	  entre	  la	  colline,	  l’autoroute,	  le	  canal	  et	  la	  voie	  ferrée.	  
Cette	  commune	  semble	  oubliée,	  abandonnée	  à	  elle-‐‑même.	  	  
	  
Dans	  la	  petite	  école	  communale	  à	  discrimination	  positive,	  Brigitte,	  institutrice	  de	  5e	  et	  

6e	  primaires,	   prépare	   avec	   enthousiasme	   ses	   jeunes	  élèves	   à	   leur	   avenir.	   Avec	   30	   ans	  
d’expérience,	  elle	  connaît	  l’importance	  de	  développer	  leur	  capacité	  à	  apprendre.	  Partant	  
de	  leur	  propre	  histoire,	  elle	  retrace	  avec	  eux	  le	  parcours	  de	  leurs	  grands-‐‑parents,	  qui	  ont	  
quitté	  leur	  pays	  pour	  venir	  travailler	  dans	  les	  mines	  de	  charbon.	  
	  
En	  face	  de	  l’école,	  l’ancien	  charbonnage	  du	  Hasard,	  fermé	  et	  laissé	  à	  l’abandon	  depuis	  

les	  années	  70,	  trône	  comme	  les	  restes	  d’un	  château	  médiéval.	  Les	  anciens	  mineurs	  issus	  
de	  l’immigration	  ont	  quitté	  les	  galeries	  souterraines,	  beaucoup	  sont	  morts	  relativement	  
jeunes	  après	  avoir	  sacrifié	  leur	  vie	  dans	  un	  dur	  labeur,	  pour	  apporter	  un	  avenir	  meilleur	  
à	  leurs	  enfants	  et	  petits-‐‑enfants.	  
	  
Aujourd’hui,	   ces	   enfants	   apprennent	   à	   s’intégrer	   dans	   la	   société	  ;	   ils	   terminent	   leur	  

cycle	   d’études	   primaires.	   Ils	   vont	   quitter	   l’enfance,	   leur	   cité	   protectrice	   et	   vont	  
commencer	  à	  devoir	  faire	  des	  choix	  par	  eux-‐‑mêmes.	  
	  
Ce	   film	   intimiste	   est	   un	   témoignage	   universel	  :	   celui	   d’une	   classe	   d’élèves,	  

guidés	   par	   une	   institutrice	   qui	   les	   aide	   à	   passer	   ce	   cap	   difficile	   de	   l’enfance	   à	  
l’adolescence,	  du	  cocon	  familial	  et	  communautaire	  à	  celui	  d’un	  monde	  complexe	  à	  
affronter.	  	  
	  
Le	  film	  suit	  cet	  apprentissage	  tout	  au	  long	  de	  l’année	  scolaire.	  	  
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   Note	  d’intention	  	  
	  
En	   cette	   période	   de	   montée	   des	   extrémismes	   et	   du	   populisme,	   il	   nous	   semble	  

important	   de	   poser	   un	   regard	   serein	   et	   empathique	   envers	   ces	   enfants	   issus	  
majoritairement	   de	   l'immigration,	   et	   de	   comprendre	   ce	   que	   vivent	   ces	   écoliers,	   pris	  
entre	   leurs	  origines	   familiales	   et	   le	  monde	  occidental	   de	   liberté,	   de	  permissivité	   et	   de	  
consumérisme.	  
	  
Brigitte,	  l'institutrice	  est	  là	  pour	  les	  écouter,	  ouvrir	  le	  dialogue,	  permettre	  la	  réflexion	  

et	  l'échange	  de	  points	  de	  vue.	  Jamais	  elle	  n'impose	  ni	  la	  loi	  de	  la	  laïcité,	  ni	  les	  règles	  de	  la	  
culture	  occidentale,	  mais	  jamais	  non	  plus	  elle	  ne	  cautionne	  les	  choix	  religieux	  des	  élèves,	  
essayant	   de	  mettre	   en	  perspective	   des	   événements	   contemporains	   que	   traverse	  notre	  
société	  et	  leurs	  choix	  existentiels	  et	  individuels.	  
	  
Les	  récents	  attentats	  au	  nom	  de	  l’Islam	  ont	  marqué	  les	  enfants	  et	  les	  ont	  obligés	  à	  une	  

réflexion,	   à	   un	   débat	   sur	   leur	   appartenance	   religieuse.	   Aucun	   prosélytisme	   chez	   ces	  
enfants	  n’est	  présent.	  Chacun	  expliquant	  que	  c'est	  un	  choix	  libre	  et	  individuel.	  	  
	  
Et	  dans	   le	  même	  temps,	  nous	  découvrons	  que	   la	   transmission	  de	   l’histoire	   familiale	  

de	   l’immigration	   ne	   s’est	   pas	   vraiment	   réalisée,	   sans	   doute	   par	   pudeur	   ou	   pour	  
préserver	  les	  enfants.	  C’est	  Brigitte	  qui	  amène	   les	  enfants	  à	  partir	  en	  quête	  du	  récit	  de	  
leurs	   parents	   et	   grands-‐‑parents,	   de	   ces	   proches	   qui	   ont	   vécu	   l’exil,	   le	   travail	   dans	   la	  
mine,	  les	  risques,	  la	  mort	  pour	  certains.	  
	  
Ce	   thème	   de	   l’immigration	   est	   actuel,	   il	   porte	   sur	   ces	   débats	   conflictuels,	   du	  

communautarisme,	  d’assimilation,	  de	  la	  laïcité.	  	  	  L’école	  de	  Cheratte	  est	  à	  notre	  sens,	  au	  
cœur	  de	  ces	  problématiques.	  	  
	  
La	   spécificité	   de	   ce	   film,	   qui	   suit	   le	   parcours	   scolaire	   des	   élèves	   durant	   une	  

année,	   repose	   sur	   cette	   question	   de	   l’intégration,	   abordée	   au	   travers	   des	  
interrogations	   de	   ces	   enfants,	   à	   ce	   moment	   charnière	   de	   leurs	   vies,	   la	   fin	   de	  
l’innocence	  et	  les	  prémices	  de	  l’affirmation	  de	  leurs	  personnalités.	  	  

	  
«	  Je	  veux	  porter	  le	  voile	  et	  me	  marier	  en	  Turquie,	  mais	  je	  veux	  qu’on	  me	  laisse	  le	  choix.	  »	  

Dilay	  
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L’école	   de	   Cheratte	   est	   par	   son	   ancrage	   territorial,	   comme	   un	   terrain	  

d’expérimentation	   de	   l’intégration	  :	   la	   famille	   et	   la	   communauté	   garantissent	   la	  
continuité	  culturelle	  des	  valeurs	  du	  pays	  d’origine,	  mais	  elle	  est	  parfois	  en	  porte	  à	  faux	  
avec	  l’école.	  	  
	  

	  
	  

«	  On	  est	  allés	  en	  Turquie	  pour	  le	  mariage	  de	  ma	  soeur.	  Arrivés	  là-‐‑bas,	  on	  a	  donné	  ma	  soeur	  et	  puis	  on	  est	  
revenus.	  »	  	  

Mehmet	  Can	  
	  

Paradoxe	  de	  l’histoire,	  dans	  la	  classe	  de	  Cheratte,	  Lucas	  est	  le	  seul	  belge	  d’origine,	  la	  
situation	   de	   minorité	   s’inverse	   et	   c’est	   Brigitte	   qui	   veille	   à	   harmoniser	   les	   relations	  
interculturelles	  et	  à	  veiller	  à	  ce	  qu’aucune	  discrimination	  ne	  se	  fasse	  de	  part	  et	  d’autre.	  
	  

	  
«	  Je	  suis	  le	  seul	  belge	  de	  la	  classe,	  ça	  ne	  me	  dérange	  pas	  sauf	  quand	  mes	  camarades	  parlent	  le	  turc	  entre-‐‑eux,	  	  

parce	  que	  cela	  me	  donne	  l’impression	  qu’ils	  parlent	  sur	  mon	  dos.»	  	  
Lucas	  

	  
Avec	  ses	  40	  années	  d’enseignement	  dans	   l’enseignement	  dont	  30	  dans	   la	  commune,	  

Brigitte	   connaît	   assez	   bien	   les	   communautés	   dont	   sont	   issus	   les	   enfants.	   Elle	   a	   eu	  
plusieurs	  parents	  comme	  élèves	  et	  ils	   lui	  vouent	  un	  respect	  mérité.	  Elle	  peut	  donc	  agir	  
avec	  subtilité	  mais	  détermination	  pour	  aider	  les	  enfants	  à	  se	  forger	  leur	  propre	  destin,	  
sans	  déchirements,	  sans	  conflits	  inutiles.	  	  
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   Un	  film	  à	  quatre	  mains	  
	  
Deux	  réalisateurs	  se	  sont	  associés	  pour	  ce	  film	  tourné	  durant	  une	  année	  scolaire.	  
	  
Leur	   intégration	  dans	   la	  classe	  et	  dans	   l’école	  a	  été	   totale.	  Des	   liens	  de	  confiance	  se	  

sont	   établis	   immédiatement	   avec	   les	   enfants.	   Ils	   attendaient	   avec	   impatience	   leurs	  
venues,	   les	   tournages.	   Leurs	   questions	   participent	   d’une	   pédagogie	   au	   sens	  
philosophique.	   Les	   enfants	   étaient	   très	   conscients	   de	   la	   présence	  de	   la	   caméra,	   et	   les	  
deux	  réalisateurs	  qui	  les	  filmaient,	  puisque’ils	  cadrent	  tous	  les	  deux,	  faisaient	  partie	  de	  
la	  classe	  .	  Cet	  échange	  permanent	  a	  créé	  une	  vraie	  dynamique	  qui	  a	  modifié	  leur	  	  regard	  
sur	  l’immigration	  et	  ses	  stéréotypes.	  
	  
	  
Thierry	  Michel	   a	   tourné	   son	   tout	   premier	   film	   intitulé	   «	  Mines	  »	   à	   Retinne,	   sur	   les	  

hauteurs	  de	  Liège,	   son	  grand	  père	  a	   travaillé	  dans	   la	  mine	  comme	   ingénieur,	   son	  père	  
spirituel	   est	   Paul	   Meyer	   et	   son	   film	   «	  Déjà	   s’envole	   la	   fleur	   maigre,	   les	   enfants	   du	  
Borinage	  ».	   Enfin,	   l’un	   de	   ses	   films	   fondateurs	   est	   un	   portrait	   d’une	   communauté	  
d’enfants	  de	  la	  rue	  au	  Brésil	  «	  Gosses	  de	  Rio	  ».	  	  
	  
Ce	   film	   est	   une	   manière	   de	   revenir	   vers	   ses	   origines	   personnelles	   et	  

cinématographies,	  et	  vers	  l’enfance,	  ici	  en	  Belgique.	  
	  
Il	   a	   commencé	   à	   tourner	   des	  premières	   images	   conservatoires	   en	   juin,	   lorsque	   les	  

enfants	   sont	   allés	   visiter	   pour	   la	   première	   fois	   la	   mine	   en	   face	   de	   leur	   école,	   avec	  
d’anciens	  mineurs	  issus	  de	  l’immigration	  turque,	  espagnole,	  et	  italienne.	  
	  
Pascal	  Colson	  est	   intervenu	  dans	  un	  deuxième	   temps,	  une	   fois	  confirmé	   l’intérêt	  de	  

faire	  ce	  film,	  et	  la	  possibilité	  de	  tourner	  pendant	  une	  année	  scolaire.	  	  
	  
Son	   approche	   est	   complémentaire	   de	   celle	   de	   Thierry.	   Non	   seulement	   ils	   réalisent	  

ensemble,	  mais	  ils	  filment	  ensemble	  à	  deux	  caméras	  les	  séquences	  principales	  de	  cette	  
relation	  entre	  un	  professeur	  et	  ses	  élèves.	  	  
	  
Pascal	  a	  filmé	  des	  enfants	  aux	  quatre	  coins	  du	  monde,	  pour	  une	  série	  de	  mini	  films.	  	  
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   Interview	  des	  réalisateurs	  
 

Thierry	  Michel	  &	  Pascal	  Colson	  
Comment	  avez-‐‑vous	  eu	  l’idée	  d’aller	  filmer	  cette	  classe	  d’enfants	  à	  Cheratte	  ?	  	  
	  
Thierry	  Michel	  :	  
	  

Après	   avoir	   réalisé	   durant	   25	   ans	   de	   nombreux	   films	   sur	   l’Afrique	   et	   en	   particulier	   la	  
République	   Démocratique	   du	   Congo,	   j’ai	   ressenti	   le	   besoin	   de	   revenir	   à	   ce	   qui	   fut	   la	  

matrice	  de	  mes	  premiers	  films	  ,voici	  40	  ans.	  	  
	  
Il	   y	   eut	   comme	   toujours	   convergence	  du	  Hasard	   et	  de	   la	  Nécessité.	  Le	  hasard	   c’est	  un	  
travail	  réalisé	  par	  des	  photographes	  sur	  la	  mine	  du	  Hasard	  à	  Cheratte	  qui	  a	  attiré	  notre	  

attention	  sur	  ce	  charbonnage.	  Nous	  avons	  rencontré	  l’institutrice	  de	  sixième	  primaire	  de	  
l’école	  communale,	  juste	  en	  face	  du	  charbonnage	  ;	  la	  plupart	  des	  élèves	  sont	  les	  petits-‐‑fils	  

des	  mineurs	   de	   ce	   charbonnage,	  majoritairement	   d’origine	   étrangère,	   qui	   sont	   venus	  
travailler	  dans	  les	  années	  70.	  	  

	  
J’ai	  pensé	  avec	   la	  productrice	  Christine	  Pireaux	  qu’il	   serait	   très	   intéressant	  de	   faire	  un	  

film	   sur	  ces	  enfants	  de	   l’immigration	  avec	  cette	  particularité	  qu’ils	   sont	  en	  majorité	  de	  
culture	  et	  de	  confession	  musulmane.	  Dans	  la	  période	  actuelle,	  interroger	  la	  cohabitation	  

entre	   les	   enfants	   belges	   et	   les	   enfants	   d’origine	   musulmane	   et	   voir	   comment	   cette	  
institutrice	   allait	   gérer	   cette	   donnée	   culturelle,	  m’a	   semblé	   extrêmement	   intéressant	   à	  

filmer.	  	  
	  
C’était	  pour	  moi	  un	   retour	  à	  mes	   films	  d’origine	  puisque	   le	   film	  qui	  m’a	   fait	   connaître	  
internationalement	  est	  «	  Gosses	  de	  Rio	  »,	  un	  documentaire	  sur	  des	  enfants	  de	   la	  rue	  au	  

Brésil.	   La	   productrice	   Christine	   Pireaux	   a	   totalement	   soutenu	   le	   projet,	   pensant	   que	  
c’était	  un	  long-‐‑métrage	  indispensable	  à	  faire	  dans	  la	  période	  politique	  et	  sociale	  que	  nous	  

connaissons	  actuellement.	  C’était	  aussi	  un	  retour	  sur	  mes	  premiers	  films	  réalisés	  dans	  la	  
Wallonie	  industrielle	  des	  années	  70	  et	  80	  dont	  «	  Pays-‐‑Noir,	  Pays	  Rouge	  »	  tourné	  dans	  les	  

communes	  minières	   de	   Charleroi	   et	   «	   Chronique	   des	   Saisons	   d’Acier	   »	   tourné	   dans	   la	  
banlieue	  sidérurgique	  liégeoise.	  Sans	  oublier	  mon	  premier	  long-‐‑métrage	  de	  fiction	  «	  Hiver	  

60	  »	  dont	  l’action	  se	  situe	  pendant	  la	  grève	  générale	  de	  1960.	  	  



	   11	  

Quand	  le	  projet	  est	  là,	  c’est	  une	  chose,	  mais	  il	  faut	  arriver	  à	  convaincre	  les	  gens	  
d’y	  participer.	  Est-‐‑ce	  que	  cela	  a	  été	  facile	  ?	  	  
	  
Pascal	  Colson	  :	  	  
	  
Une	   fois	   l’institutrice	   convaincue	  de	   l’importance	  du	   film	   et	  d’accord	  d’y	  participer,	   les	  
enfants	   enthousiasmés	   par	   l’idée	   que	   nous	   allions	   les	   filmer	   durant	   toute	   une	   année	  

scolaire,	  il	  restait	  à	  convaincre	  les	  parents.	  Brigitte	  a	  une	  forte	  personnalité,	  elle	  est	  bien	  
intégrée	  dans	   la	  communauté	  de	  Cheratte	  et	  appréciée,	  surtout	  par	   les	  parents	  d’élèves.	  

Donc,	   cela	  n’a	  pas	   été	  difficile	  d’autant	  que	   les	   enfants	   étaient	   vraiment	   impliqués.	  On	  
s’est	   intégrés	   très	   rapidement	   dans	   la	   classe	   et	   après	   deux	   jours	   de	  ￼tournage,	   les	  

enfants	  étaient	  heureux	  de	  nous	  voir	  revenir	  et	  demandaient	  tout	  le	  temps	  après	  nous.	  	  
	  
Il	  fallait	  quand	  même	  demander	  l’accord	  des	  parents	  des	  enfants.	  On	  est	  dans	  un	  
milieu	  de	  culture	  musulmane	  où	  le	  rapport	  à	  l’image	  n’est	  pas	  toujours	  évident.	  Y	  
a-‐‑t-‐‑il	  eu	  des	  réticences	  ?	  	  
	  
Pascal	  Colson	  :	  	  
	  

On	  n’a	  eu	  aucune	   réticence,	  on	   leur	  a	  donné	  un	  document	   leur	  demandant	   s’ils	  étaient	  
d’accord	  pour	  que	  leurs	  enfants	  apparaissent	  dans	  le	  film.	  On	  leur	  a	  parlé	  du	  film,	  du	  fait	  

qu’on	  allait	  suivre	   les	  enfants	  pendant	  une	  année	  scolaire	  et,	  une	  semaine	  plus	  tard,	   les	  
enfants	   sont	   tous	   revenus	   avec	   l’autorisation	   signée.	   Il	   y	   avait	   juste	   une	   enfant	   où	   les	  

parents	  étaient	  un	  petit	  peu	  réticents	  mais	  en	   fin	  de	  compte,	  c’était	  un	  malentendu.	  La	  
famille	  pensait	  qu’on	  allait	   faire	  un	   film	  de	   fiction,	   et	   leur	   fille	   est	   venue	  nous	   trouver	  

après	  en	  disant	  «	  non,	  non,	  moi	  je	  veux	  vraiment	  être	  dans	  ce	  film	  ».	  Après	  nous	  avons	  eu	  
une	  réunion	  avec	  les	  mères	  des	  enfants...	  et	  elles	  ont	  toutes	  réagi	  très	  positivement.	  On	  a	  

expliqué	  un	  peu	  notre	  parcours,	   tout	  cela	   s’est	  passé	  de	  manière	   très	  positive	  et	  on	  n’a	  
vraiment	  eu	  aucune	  réticence.	  	  

	  
Vous	  êtes	  deux	  réalisateurs	  et	  vous	  êtes	  deux	  à	  avoir	  fait	  ce	  film	  et	  à	  le	  signer,	  ce	  
n’est	  pas	  fréquent.	  Comment	  vous	  êtes-‐‑vous	  réparti	  le	  travail	  ?	  	  
	  
Thierry	  Michel	  :	  	  
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Personnellement,	  ce	  n’est	  pas	  le	  premier	  film	  que	  je	  fais	  en	  duo.	  Quand	  j’ai	  commencé	  ce	  

métier,	  j’ai	  réalisé	  le	  film	  «	  Chronique	  des	  Saisons	  d’Acier	  »	  avec	  Christine	  Pireaux,	  ensuite	  
«	  Hôtel	  Particulier	  »	  avec	  Fabienne	  Renard,	  et	  mon	  dernier	  film	  «	  L’homme	  qui	  répare	  les	  

femmes	  »	  avec	  Colette	  Braeckman.	   J’aime	  bien	   cette	   idée	  d’avoir	  deux	   intelligences	  qui	  
observent	  une	   réalité	   et	  qui	  peuvent	  dialoguer	   entre	   elles	  pour	   trouver	   le	   juste	   ton.	   Je	  

pense	  aussi	  que	  pour	  ce	  film,	  avoir	  quelqu’un	  de	  plus	  jeune	  –	  mais	  qui	  a	  aussi	  l’habitude	  
de	  faire	  des	  films	  avec	  des	  enfants	  –	  était	  un	  plus.	  	  

	  
C’était	   d’autant	   plus	   précieux	   qu’on	   était	   chacun	   caméraman.	   Et	   on	   a	   pu	   travailler	  

l’image	  en	  duo	  et	  faire	  une	  captation	  du	  vécu	  de	  cette	  classe	  avec	  deux	  regards.	  Cela	  nous	  
a	   permis	   de	   couvrir	   beaucoup	   mieux	   le	   champ	   de	   ce	   huis	   clos	   scolaire,	   d’être	   plus	  

attentifs.	  Chacun	  portait	  son	  attention	  pendant	  un	  cours	  sur	  un	  élève	  plus	  particulier,	  ou	  
sur	  l’institutrice.	  	  

	  
Pascal	  Colson	  :	  
	  
Pour	  moi	  c’était	  une	  expérience	  vraiment	  très	  enrichissante.	  Je	  connaissais	  un	  peu	  Thierry	  

mais	  on	  n’avait	  jamais	  travaillé	  ensemble	  et	  cela	  s’est	  passé	  de	  manière	  très	  simple,	  très	  
naturelle.	  On	  arrivait	  en	  classe,	  on	  prenait	   les	  caméras...	  Une	  classe,	  c’est	  déjà	  un	  milieu	  

assez	  petit,	  assez	  fermé	  et	  on	  pourrait	  croire	  qu’on	  se	  gênait	  l’un	  l’autre	  mais	  pas	  du	  tout	  
en	  fait.	  C’était	  assez	  marrant,	  on	  filmait	  chacun	  des	  choses	  différentes	  mais	  il	  y	  avait	  une	  

unité.	  	  
￼	  

Vous	  avez	  tourné	  pendant	  combien	  de	  temps	  ?	  
	  
Thierry	  Michel	  :	  	  
	  
On	   a	   tourné	   durant	   l’année	   scolaire,	   le	   film	   commence	   avec	   la	   rentrée	   des	   classes	   ,le	  
premier	  septembre,	  et	  se	  termine	   fin	   juin	  avec	   la	  remise	  des	  diplômes.	  Sur	   l’année,	  on	  a	  

filmé	  plus	  ou	  moins	  45	   jours,	  à	   toutes	   les	   saisons,	   tous	   les	  mois,	  mais	  chaque	   fois	  en	   se	  
focalisant	   sur	   des	   évènements	   particuliers	   de	   l’école	   comme	   la	   rentrée,	   la	   remise	   des	  

résultats	  en	  cours	  d’année,	  les	  fêtes	  de	  Noël,	  le	  carnaval,	  les	  classes	  vertes	  où	  les	  enfants	  
partent	  dans	  la	  nature	  pour	  plusieurs	  jours.	  	  
Il	  y	  avait	  ces	  évènements	  précis	  qui	  ont	  rythmé	   le	  tournage	  et	   les	  événements	   imprévus.	  
L’imprévu	  cette	  année	  a	  été	  particulièrement	  riche.	  Brutalement,	  le	  monde	  entrait	  dans	  la	  
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classe,	   les	  enfants	  apprenaient	  qu’il	  y	  avait	  eu	  un	  attentat	  terroriste	  et,	  évidemment,	   ils	  

voulaient	   en	   débattre	   avec	   leur	   professeur	   pour	  mieux	   comprendre	   ce	   qu’il	   se	   passait,	  
pour	  aussi	  calmer	  les	  anxiétés	  et	  la	  peur	  que	  cela	  pouvait	  provoquer.	  Une	  façon	  de	  ne	  pas	  

rester	   confinés	   dans	   l’univers	   familial,	   et	   plus	   particulièrement	   communautariste	  
puisqu’on	  est	  dans	  une	  communauté	  musulmane,	  turque	  en	  l’occurrence.	  	  

	  
Il	  y	  a	  eu	  aussi	  d’autres	  évènements	  qui	  ont	  perturbé	   l’année	  et	  qui	  ont	  donné	   lieu	  à	  de	  

vrais	   débats	   organisés	   par	   l’institutrice	   avec	   ses	   élèves,	   notamment	   le	   suicide	   d’une	  
adolescente	  de	  la	  commune	  voisine,	  qui	  s’est	  donné	  la	  mort	  à	  cause	  du	  harcèlement	  dont	  

elle	  était	  l’objet	  sur	  les	  réseaux	  sociaux.	  A	  cette	  occasion,	  la	  question	  du	  suicide	  des	  jeunes,	  
des	   adolescents	   a	   été	   abordée.	   Ce	   sont	   des	  moments	   très	   prégnants,	   dramatiquement	  

importants	   qui	   ont	   rythmé	   l’année	   bien	   au-‐‑delà	   du	   seul	   challenge	   principal	   qui	  mène	  
évidemment	  tout	  le	  fil	  dramatique	  du	  film	  :	  vont-‐‑ils	  réussir	  ou	  pas	  leur	  année	  scolaire	  ?	  	  

	  
Pascal	  Colson	  :	  	  
	  
L’enjeu	   dramatique	   du	   film	   reste,	   en	   effet,	   la	   réussite	   de	   leur	   CEB.	   L’examen	   qui	   leur	  

permet	  d’aller	  dans	   l’école	  supérieure,	  donc	  de	  quitter	   justement	   l’enfance...	  Mais	  c’était	  
pour	   eux	  une	  année	   charnière	  à	  plusieurs	  niveaux.	   Il	  y	  avait	   ce	  passage	  de	   l’enfance	  à	  

l’adolescence,	  ces	  évènements	  dramatiques	  qui	  sont	  assez	  représentatifs	  de	  ce	  qui	  se	  passe	  
aussi	  en	  Turquie	  –	  ils	  sont	  majoritairement	  Turcs	  dans	  la	  classe	  –,	  et	  il	  y	  avait	  les	  conflits	  

intérieurs	  et	  beaucoup	  de	  questionnements	  de	  la	  part	  des	  enfants.	  Quand	  on	  voit	  le	  film,	  
on	  comprend	  vraiment	  le	  rôle	  de	  l’institutrice	  qui	  permet	  de	  leur	  donner	  un	  maximum	  de	  

chances,	  quitter	  cette	  cité	  protectrice	  de	  Cheratte,	  aller	  à	   l’école	  dans	   la	  grande	  ville,	  se	  
lancer	  dans	   la	  vie.	  Avoir	  une	   institutrice	  comme	  Brigitte	  c’était	  vraiment,	  pour	  eux,	  une	  

chance	  extraordinaire.	  	  
	  
Au	  début	  du	  film,	  on	  voit	  l’institutrice	  Brigitte	  qui	  passe	  en	  revue	  le	  cours	  de	  religion	  qu’ils	  
vont	   suivre	   et	   tous	   sauf	   un	   sont	   inscrits	   au	   cours	   de	   religion	   islamique,	   il	   n’y	   a	   pas	  
vraiment	  de	  cohabitation	  puisque	  pratiquement	  tous	   les	  élèves	  sont	  ￼musulmans.	  On	  a	  

un	  point	  de	  départ	  hors	  norme	  et	  puis,	  plus	   le	   film	  avance	  et	  plus	  on	  constate	  que	  cette	  

classe	  fonctionne	  comme	  beaucoup	  d’autres	  classes.	  	  
	  
Au	  moment	   du	  montage,	   y	   a-‐‑t-‐‑il	   eu	   entre	   vous	   des	   regards	   divergents	   ou	   des	  
discussions	  ?	  	  
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Thierry	  Michel	  :	  	  
	  
Mais	  c’est	  cela	  qui	  est	  passionnant	  au	  montage.	  Le	  montage	  c’est	  un	  travail	  d’équipe.	  C’est	  
la	  découverte	  de	   la	  matière,	  que	  deux	  auteurs	  ont	   filmée,	  par	  des	   tierces	  personnes,	   et	  

principalement	  le	  monteur.	  On	  est	  déjà	  trois	  et,	  dans	  ce	  cas-‐‑ci,	  on	  était	  quatre	  parce	  qu’il	  
y	  avait	  Christine	  Pireaux,	  la	  productrice	  et	  coscénariste,	  qui	  s’est	  beaucoup	  impliquée	  au	  

montage.	  C’était	  une	  équipe	  qui	  a	  fait	  ce	  montage	  et	  donc,	  les	  assez	  rares	  divergences,	  on	  
les	  a	  résolues	  par	  ce	  dialogue,	  cette	  intelligence	  collective	  qui	  faisait	  que,	  nécessairement,	  

on	   devait	   aboutir	   à	   la	  meilleure	   décision.	  Dans	   la	  matière	   tournée,	   il	   y	   a	   toujours	   les	  
forces	   et	   les	   faiblesses	   ;	   le	   montage	   consiste	   à	   en	   extraire	   le	   meilleur	   dans	   une	  

dramaturgie	  sans	  failles.	  Cette	  condensation	  dramaturgique	  est	  l’œuvre	  de	  toute	  l’équipe,	  
le	  monteur,	  qui	  découvre	  la	  matière	  sans	  l’avoir	  tournée,	  est	  en	  fait	  le	  premier	  spectateur.	  	  
	  
Pascal	  Colson	  :	  	  
	  
Oui	  et	  c’est	  vrai	  que	  le	  monteur,	  Idriss	  Gabel,	  a	  fait	  un	  travail	  formidable,	  c’était	  un	  lien	  

entre	  nous	  et	   la	  production,	  et	  au-‐‑delà	  avec	   le	  public.	  Au	  début,	   les	  premiers	  montages	  
faisaient	  dans	   les	  3-‐‑4	  heures.	  C’était	  un	   long	  travail,	  plusieurs	  mois	  de	  montage,	  mais	   il	  

n’y	  a	  pas	  eu	  de	  divergences.	  
	  
Ce	   sont	   des	   gosses	   à	   un	   moment	   décisif	   de	   leur	   vie,	   qui	   entrent	   dans	  
l’adolescence,	  qui	  se	  posent	  la	  question	  de	  savoir	  s’ils	  vont	  réussir.	  On	  sent	  qu’il	  y	  
a	  vraiment	  des	  filles	  qui	  sont	  portées	  par	  un	  désir	  de	  réussite	  scolaire.	  Avez	  vous	  
ressenti	  vous-‐‑même	  ce	  côté	  d’une	  intégration	  réussie	  ?	  	  
	  
Pascal	  Colson	  :	  	  
	  
Je	   pense	   qu’il	   y	   a	   un	   travail	   conséquent	   de	   leur	   professeur.	   Maintenant	   y	   a-‐‑t-‐‑il	   une	  

intégration	  réussie	  ?	  En	  classe,	  oui.	  Ça	  c’est	  certain,	  dans	  cette	  classe.	  Après,	  est-‐‑ce	  qu’il	  y	  
a	  une	  intégration	  réussie	  à	  Cheratte	  ?	  C’est	  un	  autre	  débat.	  Est-‐‑	  ce	  qu’il	  y	  a	  vraiment	  une	  

mixité	  dans	  la	  population	  ?	  Là	  on	  est	  dans	  une	  communauté	  essentiellement	  turque.	  À	  ce	  
niveau-‐‑là	  dans	  la	  cité,	  cela	  se	  passe	  assez	  bien.	  On	  a	  été	  très	  bien	  accueillis.	  Je	  ne	  sais	  pas	  

si	   le	   film	   parle	   d’intégration	   en	   général...	   Il	   parle	   plus	   de	   cette	   classe,	   de	   cette	  
particularité	   de	   cette	   classe	   pour	   cette	   année-‐‑ci.	   Il	   est	   tout	   à	   fait	   possible	   que	   l’année	  
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prochaine	   il	  n’y	  ait	  que	   trois	  Turcs	  dans	   la	  classe.	  Cheratte	  est	  vraiment	  une	  commune	  

multiculturelle	  mais	  avec	  principalement	  des	  Turcs	  et	  une	  majorité	  de	  musulmans.	  	  
	  
Le	   fait	  qu’il	  n’y	  ait	  qu’un	  seul	  élève	  non	  musulman,	  qui	  allait	  au	  cours	  de	  moral,	   le	  seul	  
petit	  Belge	  de	   la	  classe,	  ne	   l’empêchait	  pas	  de	  se	  sentir	  comme	  un	  poisson	  dans	   l’eau,	   il	  
était	  même	  parfois	  le	  petit	  roi	  de	  la	  classe.	  Il	  était	  vraiment	  avec	  les	  ￼autres.	  Jamais	  on	  

n’a	  senti	  qu’il	  était	  mis	  sur	  le	  côté.	  Il	  était	  vraiment	  un	  enfant	  épanoui.	  	  

	  
Au	  début	  du	  film,	  on	  focalise	  sur	  son	  cas,	  on	  se	  demande	  comment	  il	  va	  le	  ressentir	  et	  puis	  

au	  fur	  et	  à	  mesure	  de	  l’année,	  tout	  s’harmonise	  très	  justement.	  Tous	  ces	  questionnements,	  
tous	  ces	  conflits	  intérieurs,	  toutes	  ces	  choses	  qu’on	  projette	  sur	  la	  différence	  culturelle	  ou	  

religieuse	  s’estompent	  et	  à	  la	  fin	  de	  l’année	  on	  reconnaît	  juste	  une	  classe	  universelle,	  une	  
classe	  parmi	  d’autres.	  Et	  le	  seul	  enjeu	  devient	  l’enjeu	  de	  la	  réussite,	  lié	  au	  bulletin.	  Je	  pense	  

que	  le	  film	  montre	  cela	  et	  qu’à	  la	  fin	  on	  est	  dans	  un	  message	  assez	  positif.	  	  
	  
Thierry	  Michel	  :	  
	  
Je	   serais	   plus	   nuancé	   parce	   qu’on	   est	   dans	   une	   situation	   d’homogénéité,	   de	  monopole	  
communautariste.	  C’est	  vraiment	  la	  culture	  turque,	  nationaliste,	  religieuse	  et	  musulmane	  

qui	  domine	   complètement	   la	   cité	  et	  quelque	  part	   la	   classe	   .	  Donc	   il	   faut	  voir	   comment	  
l’école	  va	  jouer	  son	  rôle	  par	  rapport	  à	  cette	  culture	  communautariste	  bien	  ancrée.	  C’est	  le	  

rôle	  de	  l’institutrice,	  celui	  d’ouvrir	  les	  esprits	  à	  d’autres	  dimensions,	  à	  d’autres	  cultures,	  à	  
un	  autre	  regard,	  à	  un	  esprit	  critique,	  à	  une	  réflexion	  sur	  ce	  qu’on	  va	  devenir.	  	  

	  
On	  voit	  bien	  que	  les	  jeunes	  enfants	  du	  monde	  musulman	  ont	  déjà	  des	  balises	  bien	  ancrées	  

dans	   leur	  culture.	  La	  plupart	  des	   filles	  parlent	  du	  voile.	  La	  plupart	  veulent	   le	  porter,	  se	  
marier	  avec	  un	  musulman,	  même	  de	  préférence	  avec	  un	  Turc.	  Il	  y	  a	  une	  série	  de	  données	  

bien	  établies	  mais	  en	  même	  temps,	  le	  professeur	  est	  là	  pour	  les	  questionner	  et	  pour	  faire	  
émerger	  cet	  esprit	  critique	   :	  est-‐‑ce	  que	  vous	  allez	  pouvoir	  choisir	  votre	  mari	  ?	  Pourquoi	  

est-‐‑ce	  que	  vous	  allez	  porter	  le	  voile	  ?	  Qui	  va	  décider	  que	  vous	  portez	  le	  voile	  ?...	  	  
	  
Mais	   il	   y	  a	   cette	   cohabitation	   extrêmement	   réussie	  parce	  qu’elle	  arrive	  à	   faire	   cela	   en	  
douceur,	  en	  souplesse	  sans	  aucune	  volonté	  de	  prosélytisme	  laïc.	  Pourquoi	  est-‐‑ce	  qu’elle	  y	  

arrive	   aussi	   ?	   Parce	   qu’elle	   a	   un	   enracinement	   très	   ancien	   dans	   cette	   communauté	   et	  
qu’elle	  a	  eu	   les	  parents	  comme	  élèves	  et	  donc	  cela	  crée	  une	   familiarité.	  On	  est	  dans	  une	  
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cité	  qui	  est	  une	  grande	  famille,	  où	  tout	  le	  monde	  connaît	  tout	  le	  monde.	  Elle	  peut	  donc	  se	  

permettre	   des	   choses	   qu’un	   jeune	   professeur	   qui	   ne	   serait	   pas	   intégré	   dans	   cette	  
communauté	  n’aurait	  pas	  pu	  faire.	  	  

	  
Ce	  qui	  nous	  passionnait,	  c’était	  vraiment	  ce	  moment	  de	  fin	  d’enfance	  qui	  est	  marquée	  par	  

tout	   ce	   que	   la	   culture	   familiale	   et	   la	   culture	   communautaire	   a	   pu	   imprégner	   et	   qui	  
commence	  à	  entrer	  dans	  la	  préadolescence	  et	  donc	  les	  questions	  surgissent.	  Il	  y	  a	  encore	  

l’innocence	  de	  l’enfance	  qui	  va	  jusqu’à	  ce	  qu’un	  enfant	  dise	  :	  «	  dans	  la	  culture	  musulmane,	  
on	  ne	  peut	  pas	   faire	   l’amour,	   on	  peut	   seulement	   s’embrasser	   et	   on	   fait	  des	   enfants	   en	  

s’embrassant	  »	  mais	  en	  même	  temps,	  il	  y	  a	  déjà	  tout	  ce	  questionnement	  sur	  les	  choix	  qu’ils	  
vont	  faire	  au	  niveau	  familial,	  personnel,	  des	  choix	  qui	  vont	  être	  les	  choix	  de	  vie.	  Il	  y	  a	  une	  

séquence	  théâtrale	  sur	  cette	  question	  «	  qu’est-‐‑ce	  qu’on	  va	  devenir,	  qu’est-‐‑	  ce	  qu’on	  sera	  à	  
35	  ans	  »	  et	  ça	  c’est	  formidable	  parce	  que	  chaque	  élève	  a	  pu	  définir	  ce	  qu’il	  serait	  à	  35	  ans,	  

s’il	  sera	  marié,	  où	  est-‐‑ce	  qu’il	  va	  vivre,	  combien	  d’enfants	  il	  aura,	  le	  métier	  qu’il	  fera.	  Tous	  
les	   enfants	   avaient	   choisi	   une	   option	   :	   moi	   je	   serai	   ophtalmologue,	   moi	   je	   ￼serai	  

paléontologue,	  moi	  je	  serai	  boucher,	  moi	  je	  serai	  footballeur.	  Chacun	  a	  déjà	  une	  vision	  de	  
ce	  qu’il	  sera	  à	  35	  ans.	  	  

	  
Les	  garçons	  comme	  les	  filles	  ?	  	  
	  
Thierry	  Michel	  :	  	  
	  
Les	  garçons	  comme	  les	  filles.	  D’ailleurs	  moi,	  je	  n’ai	  senti	  aucune	  discrimination	  et	  aucune	  

différence	  dans	  le	  traitement	  des	  garçons	  et	  des	  filles	  dans	  l’école	  et	  dans	  leur	  relation,	  ils	  
sont	   totalement	   ouverts	   et	   jouent	   ensemble,	  même	   si	   les	   filles	   parlent	   plus	   entre	   elles	  

évidemment	  de	  certaines	  choses	  et	  les	  garçons	  d’autres	  choses.	  	  
	  
Pascal	  Colson	  :	  	  
	  
C’est	  quand	  même	  une	  école	  où	  les	  filles	  jouent	  super	  bien	  au	  foot.	  On	  l’a	  remarqué	  dans	  
la	  cour	  de	  récréation	  et	  c’est	  vrai	  que	  les	  filles	  jouent	  aussi	  bien	  que	  les	  garçons	  à	  tout.	  Les	  

filles	  ont	  leur	  mot	  à	  dire	  et	  dans	  le	  film,	  elles	  s’expriment	  bien.	  Il	  y	  a	  une	  des	  élèves,	  Dilay,	  
qui	  est	  la	  plus	  douée	  ,	  c’est	  elle	  qui	  veut	  devenir	  ophtalmo,	  donc	  elle	  a	  vraiment	  sa	  vie	  déjà	  

toute	  tracée.	  Elle	  sait	  qu’elle	  veut	  porter	  le	  voile,	  qu’elle	  veut	  se	  marier	  avec	  un	  Turc.	  C’est	  
assez	  marrant	  parce	  qu’elle	  a	  encore	  un	  côté	  très	  naïf	  mais	  d’un	  autre	  côté	  il	  y	  a	  quelque	  
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chose	  de	  décidé.	  Est-‐‑ce	  que	  c’est	  le	  poids	  de	  la	  communauté	  ?	  En	  tout	  cas,	  on	  sent	  qu’elle	  a	  

tracé	  sa	  vie	  avant	  même	  de	  se	  poser	  des	  questions,	  je	  dirais	  avant	  même	  de	  savoir	  qui	  elle	  
est	  peut-‐‑être	  vraiment.	  	  

	  
Ce	   serait	   intéressant	  en	   tout	  cas	  de	   les	   revoir	  dans	  10	  ans	  pour	  voir	  ce	  que	  chacun	  est	  

devenu.	  	  
	  
Il	  y	  a	  des	  questions	  qui	  sont	  abordées	  dans	   le	   film	   :	   le	  voile,	   l’Islam,	  etc.	  Y	  a-‐‑t-‐‑il	  
des	  choses	  que	  vous	  vous	  êtes	  interdit	  d’aborder	  de	  front	  par	  exemple	  ?	  	  
	  
Thierry	  Michel	  :	  	  
	  
Dans	  le	  tournage	  je	  dirais	  que	  non.	  Que	  ce	  soit	  l’amour,	  que	  ce	  soit	  la	  pratique	  religieuse,	  

que	   ce	   soit	   le	   rapport	   aux	   parents,	   à	   l’école,	   aux	   professeurs,	   aux	   amis,	   la	   peur,	   les	  
espérances,	   je	  pense	  qu’on	  a	  un	  peu	  tout	  traité	  avec	   les	  enfants.	  Évidemment,	  quand	  on	  

leur	  posait	  la	  question	  :	  «	  qu’est-‐‑ce	  que	  c’est	  l’amour	  »,	  il	  y	  avait	  une	  gêne	  indéniable,	  une	  
forte	   timidité,	   ils	   rougissaient,	   ils	   rigolaient,	   ils	  n’osaient	  pas	   s’exprimer	  parce	  que	   tout	  

d’un	  coup,	  on	  abordait	  une	  question	  qui	  touchait	  à	  un	  domaine	  plus	  sensible,	  plus	  intime	  
qui	   était	   sans	   doute	   la	   sexualité.	  Mais	   je	   ne	   pense	   pas	   qu’on	   ait	   eu	   à	   ce	   niveau-‐‑là	   la	  

moindre	  autocensure.	  Par	  contre,	  au	  niveau	  du	  montage,	  on	  a	  été	  plus	  prudent.	  	  
	  
C'est-‐‑à-‐‑dire	  ?	  	  
	  
Thierry	  Michel	  :	  	  
	  
C'est-‐‑à-‐‑dire	   ne	   pas	   mettre	   les	   enfants	   dans	   l’inconfort	   de	   certaines	   réponses	   qu’ils	  
auraient	   faites	   et	   qui	   auraient	   pu	   les	  mettre	   en	   difficulté	   par	   rapport	   à	   leur	   propre	  
communauté.	   C’était	   la	   limite,	   qu’ils	   ne	   se	   sentent	   pas	   tout	   d’un	   coup,	   ￼non	   pas	  

stigmatisés	  par	   le	   film,	  mais	  stigmatisés	  peut	  être	  de	  ce	  qu’ils	  auraient	  dit	  dans	   le	   film.	  

C’est	  l’une	  des	  rares	  prudences	  qu’on	  a	  pu	  avoir	  je	  pense.	  	  
	  
Pascal	  Colson	  :	  	  
	  
Je	   pense	   qu’on	   a	   vraiment	   tout	   abordé	   avec	   eux	   sauf	   pour	   la	   sexualité,	  mais	   on	   parle	  
d’amour,	  ce	  que	   j’aimais	  bien,	  c’est	  que	  dès	  qu’on	   leur	  posait	   la	  question	  par	  rapport	  à	  
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l’amour,	  c’était	  soit	  un	  grand	  sourire,	  soit	  une	  gêne,	  mais	  on	  voyait	  en	  tout	  cas	  que	  cela	  

les	  faisait	  réagir.	  Maintenant	  au	  niveau	  du	  montage,	  je	  pense	  aussi	  qu’il	  y	  a	  toujours	  une	  
sorte	  de	  réflexion	  à	  propos	  de	  comment	  les	  enfants	  vont	  réagir	  par	  rapport	  à	  cela.	  On	  les	  

prenait	  à	  part	  et	  on	  leur	  posait	  souvent	  des	  questions	  par	  rapport	  à	  leur	  vie,	  par	  rapport	  
à	   plein	   de	   choses	   et	   notamment	   avec	   l’un	   des	   enfants,	   il	   n’aimait	   pas	   trop	   une	   des	  

réponses	  qu’il	  avait	  données.	  On	  a	  respecté	  sa	  demande.	  	  
	  
Comment	  percevez-‐‑vous	  l’institutrice	  ?	  	  
	  
Thierry	  Michel	  :	  	  
	  
Brigitte	  est	  un	  personnage	  hors	  norme,	  on	   sent	  une	   solide	  expérience	  de	   sa	  part,	  elle	  a	  
enseigné	   aux	   parents	   des	   enfants	   avant	   de	   connaitre	   les	   enfants	   eux-‐‑mêmes.	  Mais	   en	  

même	   temps	   c’est	   une	   institutrice	   qui	   n’est	   pas	   tout	   à	   fait	   dans	   le	  moule	   de	   ce	   qu’on	  
considère	   aujourd’hui	   comme	   un	   instituteur	   ou	   une	   institutrice,	   elle	   est	   un	   peu	   hors	  

norme	  dans	   sa	   façon	  d’envisager	   son	  métier.	   Il	  y	  a	  un	   statut	  d’autorité	  qu’elle	  assume.	  
C’est	  une	  institutrice	  à	  l’ancienne,	  convaincue	  qu’elle	  doit	  donner	  des	  outils	  d’analyse,	  de	  

connaissance	  extrêmement	  précis.	  Donc,	  ce	  n’est	  pas	  une	  pédagogie	  ouverte.	  On	  n’est	  pas	  
dans	   une	   pédagogie	   participative.	  Non,	   elle	   veut	   que	   les	   enfants	   parlent	   correctement	  

avec	  une	  grammaire	  correcte,	  qu’ils	  fassent	  des	  mathématiques	  de	  manière	  extrêmement	  
raisonnée.	  Dans	  ce	  sens-‐‑là,	  on	  peut	  dire	  qu’elle	  est	  très	  classique.	  Mais	  elle	  leur	  apprend	  le	  

respect	   d’une	   certaine	   forme	   d’autorité,	   parce	   que	   comme	   institutrice	   elle	   a	   la	  
connaissance	  et	  elle	  est	  là	  pour	  transmettre	  cette	  connaissance.	  Elle	  pense	  aussi	  qu’il	  faut	  

donner	  cet	  outil	  indispensable	  qu’est	  l’apprentissage	  de	  l’effort,	  l’obligation	  d’étudier	  chez	  
soi.	   Elle	   responsabilise	   les	   parents	   qu’elle	   voit	   individuellement.	  Quelque	   part,	   elle	   fait	  

aussi	   l’éducation	   des	   parents	   pour	   que	   les	   enfants	   réussissent,	   et	   si	   elle	   le	   fait	   avec	  
beaucoup	   d’autorité,	   elle	   le	   fait	   aussi	   avec	   tellement	   de	   générosité,	   d’engagement	  

personnel,	  d’empathie,	  d’humour	  aussi	  souvent,	  qu’elle	  est	   très	  aimée	  des	  enfants	  et	  des	  
parents.	  	  

	  
Pascal	  Colson	  :	  	  
	  
C’est	  clair	  qu’elle	  ne	  met	  pas	  des	  gants,	  elle	  y	  va,	  elle	  rentre	  dedans	  et	  voilà	  on	  passe	  10	  

minutes	  dans	  sa	  classe	  et	  on	  sent	  que	  c’est	  un	  personnage	  qui	  n’a	  pas	  froid	  aux	  yeux.	  Mais	  
elle	  est	   très	  spontanée,	  elle	  est	  parfois	  plus	  spontanée	  que	   les	  enfants,	  elle	  n’a	  vraiment	  
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pas	  peur	  de	  dire	  ce	  qui	  est.	  Avec	  Brigitte,	  il	  n’y	  a	  pas	  de	  violence	  verbale	  mais	  voilà,	  elle	  les	  

éveille,	   elle	   n’avait	   pas	   peur	   de	   prendre	   un	   enfant	   à	   part,	   de	   parler	   avec	   lui,	   de	   faire	  
ressortir	  les	  choses	  et	  d’utiliser	  les	  mots	  qu’il	  faut.	  Je	  ne	  sais	  pas	  si	  elle	  est	  conservatrice,	  je	  

ne	  sais	  pas	  si	  on	  peut	  utiliser	  ce	  mot,	  conservatrice	  je	  ne	  dirais	  pas.	  En	  tout	  cas	  elle	  a	  ses	  
idées	  très	  arrêtées.	  	  

	  
Thierry	  Michel	  :	  	  
	  
Il	  y	  a	  déjà	  tellement	  de	  films	  sur	  toutes	  ces	  expériences	  particulières	  et	  pas	  toujours	  dans	  

des	   communes	   et	   dans	   des	   lieux	   aussi	   oubliés	   qu’une	   petite	   commune	   minière	   de	   la	  
banlieue	   liégeoise.	  Un	  milieu	   qui	   a	   ses	   propres	   valeurs	   et	   sa	   propre	   culture	   turque.	   A	  

Cheratte,	   c’est	   une	   population	   défavorisée	   par	   rapport	   à	   la	   langue	   –	   puisque	   dans	  
plusieurs	  familles	  les	  parents	  ne	  parlent	  pas	  vraiment	  le	  français	  -‐‑	  donc	  elle	  a	  un	  travail	  

énorme	  à	  faire.	  Elle	  a	  parfois	  des	  élèves	  qui	  arrivent	  dans	  sa	  classe	  et	  qui	  savent	  à	  peine	  
écrire	  un	  mot	  sans	  faute	  d’orthographe	  et	  elle	  a	  deux	  ans	  –	  puisqu’elle	  a	  les	  deux	  classes	  

cinquième	   et	   sixième	   –	   pour	   qu’ils	   réussissent	   le	   CEB,	   le	   Certificat	   d’Etude	   de	   Base,	  
l’examen	   qui	   leur	   permet	   de	   clôturer	   le	   cycle	   des	   années	   primaires.	   C’est	   un	   travail	  

énorme	  qu’elle	  doit	  faire	  avec	  eux	  et	  elle	  le	  fait	  par	  la	  rigueur,	  l’exigence,	  la	  discipline	  et	  
l’autorité.	  Moi	  cela	  m’a	  vraiment	  convaincu.	  	  

	  
Par	  opposition,	  il	  y	  a	  cette	  séquence	  où	  ce	  n’est	  pas	  elle	  qui	  donne	  cours	  mais	  où	  on	  assiste	  

à	  un	  cours	  donné	  par	  le	  professeur	  de	  religion	  islamique.	  	  
	  
Thierry	  Michel	  :	  	  
	  
C’est	  un	  fait	  en	  Belgique	  que	  les	  élèves	  peuvent	  choisir	  un	  cours	  de	  religion	  de	  leur	  choix	  
ou	  de	  morale	   laïque	  ou	  de	  philosophie	  citoyenne.	   Je	  ne	  voudrais	  pas	  porter	  d’avis	  sur	   le	  

professeur	   de	   religion	   islamique.	   Je	   pense	   qu’il	   doit	   à	   la	   fois	   donner	   un	   cours	   qui	   doit	  
satisfaire	   la	   communauté	  musulmane	   et	   en	  même	   temps	   je	   pense	   qu’il	   est	   de	   bonne	  

volonté	  en	  voulant	  faire	  passer	  le	  message	  humaniste	  de	  l’Islam	  et	  pas	  le	  message	  radical.	  
On	  sait	  très	  bien	  qu’un	  livre	  comme	  le	  Coran	  peut	  être	  utilisé	  par	  les	  uns	  ou	  par	  les	  autres	  

de	  la	  même	  manière,	  que	  les	  lectures	  sont	  plurielles.	  Donc,	  voilà,	  il	  le	  fait	  dans	  ce	  sens-‐‑là.	  
C’est	  une	  éducation	  civique	  aux	  valeurs	  de	  nos	  sociétés	  par	  la	  lecture	  du	  Coran.	  	  
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En	   contraste,	   l’élève	   qui	   suit	   le	   cours	   de	  morale	   n’a	   pas	   l’air	   de	   s’y	   amuser	  
beaucoup	  plus.	  	  
	  
Pascal	  Colson	  :	  	  
	  
Non,	  mais	  le	  pauvre	  garçon,	  il	  est	  le	  seul	  élève	  du	  cours	  de	  morale	  laïque.	  Il	  est	  seul	  face	  à	  
un	  professeur	  pendant	  une	  heure	  et	  pour	  le	  professeur	  aussi	  c’est	  une	  épreuve	  car	  elle	  a	  

un	  seul	  élève	  qu’elle	  doit	  occuper	  pendant	  que	  tous	  les	  autres	  sont	  collectivement	  en	  train	  
d’écouter	  la	  parole	  de	  l’Islam.	  C’est	  une	  situation	  un	  peu	  spécifique	  à	  la	  Belgique,	  où	  on	  a	  

ce	  choix,	  il	  y	  aurait	  pu	  avoir	  un	  élève	  pour	  le	  cours	  de	  religion	  hébraïque,	  cela	  aurait	  été	  
un	  peu	  la	  même	  chose.	  	  

	  
Quel	  fut	  votre	  positionnement,	  votre	  point	  de	  vue	  de	  cinéaste	  ?	  	  
	  
Thierry	  Michel	  :	  	  
	  
Notre	   positionnement	   dans	   la	   classe	   était	   très	   important.	   Comment	   est-‐‑ce	   que	   nous	  

allions	   être	  perçus	   ?	   Il	  n’y	  a	  que	  des	   enfants	  avec	  un	  adulte,	   l’institutrice,	   et	   tout	  d’un	  
coup,	   trois	  adultes	  avec	   le	  preneur	  de	   son	   vont	   s’ajouter	  dans	   ce	   studio	   improvisé	  –	   la	  

classe	   va	   devenir	   un	   studio	   –	   et	   il	   faut	   que	   les	   enfants	   gardent	   leur	   naturel.	   Cela	   n’a	  
absolument	  pas	  été	  un	  problème,	  il	  fallait	  juste	  qu’on	  s’intègre	  ￼parfaitement,	  qu’on	  soit	  

devenu	  presque	   comme	  de	   vieux	  meubles	  mais	   en	  même	   temps,	   on	  n’est	  pas	  des	   vieux	  
meubles,	  et	  les	  enfants	  sont	  très	  conscients	  qu’on	  est	  là.	  Ils	  sont	  conscients	  qu’ils	  doivent	  

rester	  naturels	  et	   ils	  sont	  conscients	  qu’on	  est	   là	  et	  que	  ce	  qu’ils	  vont	  dire	  a	  une	  valeur.	  
Alors	  il	  faut	  trouver	  notre	  positionnement,	  parce	  qu’à	  la	  fois	  nous	  voulions	  qu’on	  ait	  cette	  

autorité	  naturelle	  de	  l’enseignante	  mais	  sans	  être	  l’enseignante.	  Nous,	  nous	  n’avons	  pas	  à	  
leur	  dire	  les	  bons	  et	  les	  mauvais	  points.	  On	  doit	  aussi	  être	  quelque	  part	  les	  complices,	  un	  

peu	  comme	  des	  grands	  frères.	  Et	  il	  y	  a	  des	  astuces	  pour	  faire	  cela.	  Je	  me	  souviens	  très	  bien,	  
c’est	  une	  anecdote	  mais	  elle	  est	  révélatrice.	  Il	  y	  a	  un	  examen,	  je	  filme	  à	  côté	  d’un	  enfant	  et	  

je	  lui	  fais	  signe	  «	  là	  je	  crois	  que	  ce	  n’est	  pas	  bon,	  hein	  ».	  Et	  les	  autres	  le	  voient	  et	  disent	  «	  
Madame,	  il	  a	  triché	  ».	  Là,	  évidemment	  je	  me	  suis	  mis	  les	  enfants	  de	  mon	  côté.	  	  

	  
Et	  l’institutrice	  ?	  	  
	  
Thierry	  Michel	  :	  	  
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Elle	   n’était	   pas	   très	   contente	  mais	   bon,	   elle	   était	   quand	  même	   bienveillante	   pour	   les	  

réalisateurs	  aussi.	  	  
	  
L’institutrice	   amène	   les	   enfants	   à	   travailler	   sur	   leurs	   origines,	   la	   condition	  
d’immigrés	  de	  leurs	  grands-‐‑parents,	  le	  travail	  dans	  la	  mine	  ?	  	  
	  
Thierry	  Michel	  :	  	  
	  
L’institutrice	   invite	  beaucoup	   les	  enfants	  à	  travailler	  sur	   leur	  histoire,	  sur	   leurs	  racines.	  

C’est	  quelque	  chose	  d’assez	  touchant	  d’ailleurs.	  Et	  on	  s’aperçoit	  en	  fin	  de	  compte	  que	  ces	  
racines,	  elles	   sont	  doubles.	  C’est	  à	   la	   fois	  évidemment	   la	  Turquie	  dont	   ils	  parlent	  dès	   le	  

début	   du	   film	   puisqu’ils	   y	   ont	   passé	   leurs	   vacances,	  mais	   on	   s’aperçoit	   aussi	   que	   les	  
racines	   c’est	   la	   mine,	   c’est	   le	   charbonnage	   du	   Hasard	   et	   c’est	   Cheratte.	   C’est	   très	  

intéressant	  de	  voir	   tout	  d’un	  coup	  que	   l’école	  va	   jouer	  un	  rôle	  d’apprentissage	  du	  récit,	  
non	  pas	  national,	  mais	  du	  récit	  familial	  et	  que	  les	  enfants	  n’en	  ont	  pas	  la	  connaissance.	  En	  

fait,	  leurs	  grands-‐‑parents	  ne	  leur	  ont	  pas	  expliqué	  la	  douleur	  de	  l’arrachement	  de	  la	  terre	  
d’origine,	   l’arrivée	   en	   Belgique,	   l’intégration	   difficile,	   la	   souffrance,	   le	   travail	   dans	   la	  

mine,	   les	  femmes	  restées	  au	  pays,	  etc.	  Tout	  cela	  est	  fondamental	  pour	  eux,	  se	  construire	  
leur	  propre	  récit	  et	  définir	   leur	   identité	  pour	  construire	   leur	   futur,	  et	  c’est	   l’institutrice	  

qui	  va	   les	  obliger	  à	  retourner	  dans	   les	   familles,	  à	  aller	   interroger	   les	  grands-‐‑parents	  ou	  
les	  parents	  pour	  avoir	   cette	   construction	  mentale,	   cette	   connaissance,	  et	   je	   trouve	   cela	  

formidable.	  C’est	  tout	  d’un	  coup	  cette	  interaction	  entre	  l’école	  et	  le	  vécu	  de	  chacun	  qui	  va	  
creuser	  le	  sillon	  du	  destin	  de	  chacun	  des	  enfants.	  	  

	  
Cette	  enseignante	  a	  cette	  qualité	   rare	  d’avoir	   la	  vocation.	  C’est	  évidemment	  difficile	  de	  

demander	  à	  tous	  les	  enseignants	  d’avoir	  la	  vocation.	  Mais	  c’est	  une	  leçon	  formidable.	  Elle	  
nous	  montre	  la	  valeur	  de	  l’école,	  alors	  qu’aujourd’hui	  elle	  est	  parfois	  un	  peu	  décriée,	  il	  y	  a	  

des	   enseignants	   qui	   ont	   des	   difficultés	   de	   vivre	   cette	   vie,	   les	   enfants	   des	   difficultés	  
scolaires.	  Et	  ce	  qui	  est	  exceptionnel	  à	  Cheratte,	  où	  on	  est	  dans	  la	  situation	  la	  plus	  difficile	  

pour	   un	   enseignant,	   surgit	   cette	   harmonie	   et	   ces	   résultats	   en	   termes	   scolaires	   et	   de	  
développement	   personnel	   des	   enfants...	   Alors	   on	   est	   toujours	   dans	   cette	   maxime	   de	  
￼Baudelaire,	  qui	  pour	  moi	  est	  la	  maxime	  même	  qui	  fait	  que	  je	  fais	  du	  cinéma	  :	  «	  ils	  m’ont	  

donné	  la	  boue	  et	  j’en	  ai	  fait	  de	  l’or	  ».	  	  
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Le	  film	  est	  un	  film	  de	  cinéma,	  il	  est	  très	  émouvant,	  très	  touchant,	  il	  va	  sortir	  le	  22	  
mars,	  est-‐‑ce	  que	  vous	  allez	  organiser	  une	  vision	  pour	  les	  élèves,	  les	  parents,	  les	  
gens	  de	  Cheratte,	  avant	  la	  diffusion	  publique	  dans	  les	  salles	  de	  cinéma	  ?	  	  
	  
Thierry	  Michel	  :	  	  
	  
Le	   jour	  de	  sortie	  on	  va	   les	   inviter	  dans	  une	  belle	  salle	  de	  cinéma	  –	  pas	  dans	  une	  arrière	  

salle	  de	  café,	  et	  comme	  il	  n’y	  a	  pas	  de	  salle	  de	  cinéma	  dans	  la	  commune,	  ce	  sera	  à	  Liège	  
dans	   un	   vrai	   cinéma.	   Ils	   verront	   le	   film	   en	   vision	   privée	   avant	   l’avant-‐‑première	   pour	  

débattre	  entre	  eux.	  Ce	  qui	  ne	  les	  empêchera	  pas	  de	  revoir	  le	  film	  lors	  de	  l’avant-‐‑première.	  
Ensuite	  le	  film	  va	  voyager.	  	  

	  
Interview	  faite	  par	  Robert	  Neys,	  	  
Le	  16	  janvier	  2017	  
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   Interview	  de	  l’institutrice	  
 
Comment	  s’est	  passé	  votre	  premier	  contact	  avec	  Thierry	  et	  Pascal	  ?	  	  
	  
Brigitte	  Pirlet	  :	  	  
	  
Le	  premier	  contact	  avec	  Thierry	  s’est	  passé	  en	  mai	  de	   l’année	  précédant	   le	   tournage.	  
On	  a	  établi	  tout	  de	  suite	  un	  bon	  contact	  parce	  qu’on	  a	  un	  petit	  peu	  une	  vie	  en	  parallèle.	  
On	  vient	  tous	  les	  deux	  de	  Charleroi,	  d’un	  milieu	  ouvrier,	  d’une	  région	  industrielle,	  avec	  
notamment	  des	  charbonnages.	  Ça	  nous	  touche	  tous	  les	  deux	  un	  peu	  de	  la	  même	  façon,	  
donc	  ça	  s’est	  vraiment	  très	  bien	  passé.	  On	  a	  accroché	  toute	  de	  suite	  mais	  j’ai	  hésité.	  Je	  
me	  suis	  demandé	  «	  est-‐‑ce	  que	  je	  vais	  le	  faire	  ?	  Est-‐‑ce	  que	  je	  ne	  vais	  pas	  le	  faire	  ?	  ».	  Et	  
plus	  tard,	  j’ai	  rencontré	  Pascal.	  Tout	  à	  fait	  différent	  évidemment,	  ce	  n’était	  pas	  le	  même	  
contact	  parce	  que	  là,	  les	  rapports	  étaient	  déjà	  plus	  ou	  moins	  établis	  avec	  l’équipe.	  Mais	  
ça	  s’est	  très	  bien	  passé	  aussi,	  vraiment.	  Dans	  la	  très	  bonne	  humeur.	  	  
 
Pourquoi	  avoir	  accepté	  ce	  projet	  de	  film	  ?	  	  
	  
Brigitte	  Pirlet	  :	  	  
	  
J’ai	   accepté	   le	   projet	   de	   film	   quand	   on	   me	   l’a	   proposé,	   mais	   je	   ne	   l’ai	   pas	   accepté	  
directement.	  J’ai	  voulu	  y	  réfléchir	  d’abord	  parce	  que	  c’est	  un	  travail	  très	  différent	  de	  ce	  
que	  je	  fais	  habituellement,	  moi	  qui	  travaille	  uniquement	  avec	  des	  enfants.	  Donc,	  j’allais	  
me	   trouver	   dans	   une	   situation	   avec	   des	   adultes,	   des	   gens	   qui	   allaient	   être	   dans	  ma	  
classe,	   qui	   allaient	   filmer	   les	   enfants.	   Je	   ne	   savais	   pas	   du	   tout	   comment	   les	   enfants	  
allaient	  réagir	  parce	  que	   je	  sais	  comment	   ils	  réagissent	  avec	  moi,	  mais	  avoir	  d’autres	  
personnes	  en	  classe	  évidemment	  ça	  change	  un	  peu	  les	  rapports.	  Mais	  d’un	  autre	  côté,	  
c’était	  une	  expérience	  exceptionnelle	  parce	  que	  ce	  sont	  des	  moyens	  que	  nous	  n’avons	  
pas	  dans	   les	   écoles	   évidemment.	  Travailler	   avec	  des	  professionnels	   c’est	   toujours	  un	  
plus.	  	  
	  

Je	  pensais	  que	  ce	  serait	  un	  gros	  plus	  pour	  mes	  élèves.	  Et	  à	  partir	  du	  moment	  où	  je	  sais	  
que	   mes	   élèves	   vont	   apprendre	   des	   choses,	   vont	   travailler	   en	   s’amusant,	   vont	  
rencontrer	  des	  gens	  qu’ils	  n’auront	  peut-‐‑être	  plus	   jamais	   l’occasion	  de	  rencontrer,	  et	  
peut	  être	  que	  ça	  leur	  donnera	  pour	  plus	  tard	  une	  idée	  de	  ce	  qu’ils	  pourraient	  faire,	  je	  
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pense	  que	  c’était	  une	  occasion	  à	  saisir,	   il	  ne	   fallait	  surement	  pas	   la	  rater.	  Même	  si	  au	  
départ,	  j’étais	  un	  peu	  réticente	  parce	  que	  je	  ne	  savais	  pas	  trop	  ce	  que	  j’allais	  moi	  faire	  
là-‐‑dedans,	  mais	  ça	  m’a	  apporté	  aussi	  beaucoup,	  donc	  c’était	  parfait.	  	  
 
Le	  tournage	  en	  lui-‐‑même,	  comment	  s’est-‐‑il	  passé	  ?	  	  
 
Brigitte	  Pirlet	  :	  	  
	  
On	  a	  eu	  un	  premier	  contact	  lors	  de	  la	  visite	  du	  charbonnage	  de	  Cheratte	  avec	  les	  enfants	  

et	   d’anciens	   mineurs.	   Ça,	   ça	   été	   le	   tout	   premier	   contact.	   Puis,	   après,	   on	   a	   réellement	  
commencé	  le	  tournage	  le	  premier	  septembre,	  jour	  de	  la	  rentrée	  en	  accueillant	  les	  parents,	  

les	  enfants.	  C’est	  ce	  jour-‐‑là	  que	  je	  me	  suis	  rendue	  compte	  un	  petit	  peu	  de	  ce	  dans	  quoi	  je	  
m’étais	   engagée,	   c’est-‐‑à-‐‑dire	   avoir	   une	   équipe	   derrière	   moi,	   avoir	   des	   gens	   qui	   me	  

suivaient	   en	   permanence,	   avoir	   un	   micro,	   avoir	   cette	   impression	   que	   tout	   le	   temps	  
quelqu’un	  m’écoutait.	  C’est	  vrai	  qu’on	  n’est	  pas	  habitué.	  Avoir	  12,	  15	  ou	  20	  enfants	  dans	  

sa	  classe	  c’est	  beaucoup	  moins	  impressionnant	  que	  d’avoir	  3	  ou	  4	  adultes	  qui	  sont	  là	  en	  
permanence.	  Tout	  à	  fait	  un	  autre	  public.	  	  
 
Justement,	  est-‐‑ce	  que	  cela	  a	  changé	  votre	  façon	  de	  donner	  cours	  et	  de	  travailler	  ?	  	  
 
Brigitte	  Pirlet	  :	  	  
	  
La	  façon	  de	  donner	  cours,	  non	  parce	  que	  je	  travaille	  toujours	  par	  projet	  dans	  l’école.	  On	  

travaille	  par	  projet	  donc,	   la	   façon	  de	  donner	   cours	   ça	  n’a	  pas	   changé.	  Ce	  qui	  a	   changé	  
c’est	  de	  devoir	  faire	  un	  peu	  attention	  à	  la	  réalité	  de	  la	  classe,	  à	  avoir	  des	  caméras,	  ne	  pas	  

passer	  n’importe	  où,	  ne	  pas	  avoir	  des	  regards	  vers	  les	  cinéastes.	  Ça	  été	  très	  difficile	  pour	  
moi	  au	  début	  parce	  que,	  par	  habitude	  quand	  on	  est	  avec	  des	  enfants,	  on	  les	  regarde	  tous,	  

il	  faut	  toujours	  les	  avoir	  tous	  à	  l’œil,	  il	  faut	  toujours	  qu’ils	  sentent	  qu’on	  s’intéresse	  aussi	  à	  
eux	  et	  pas	  seulement	  aux	  autres.	  Donc,	  on	  balaye	  un	  peu	  la	  classe	  avec	  le	  regard.	  Et	  là	  il	  

fallait	   balayer	   mais	   sans	   m’arrêter	   sur	   certaines	   personnes	   qui	   étaient	   là	   alors	   que	  
d’habitude	  il	  n’y	  a	  pas.	  Donc,	  ce	  n’était	  pas	  facile.	  Par	  contre,	  pour	  les	  enfants,	  eux,	  ça	  s’est	  

très	   bien	  passé,	   comme	   s’il	   n’y	   avait	   personne.	  Donc	   ils	   ont	   été	   très	   naturels,	   beaucoup	  
plus	  naturels	  que	  moi	  au	  départ.	  	  
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D’un	  point	  de	  vue	  plus	  personnel,	  en	  dehors	  de	   la	   classe,	   comment	  est-‐‑ce	  que	  
vous	  avez	  vécu	  ce	  tournage	  ?	  	  
 
Brigitte	  Pirlet	  :	  	  
	  
Au	  départ,	  quand	  on	  a	  commencé	  à	  tourner,	  je	  n’étais	  vraiment	  pas	  très	  bien	  parce	  que	  
je	  ne	  savais	  pas	  du	  tout	  ce	  qu’il	  fallait	  dire,	  fallait	  faire,	  comment	  être.	  Et	  puis	  cette	  idée	  
de	  l’image,	  on	  ne	  sait	  pas	  très	  bien	  non	  plus	  ce	  que	  ça	  pourrait	  donner	  dans	  le	  film	  donc	  
pas	   très	  à	   l’aise	  au	  départ	  et	  puis	  petit	  à	  petit,	   comme	   les	  contacts	  étaient	  bons	  avec	  
l’équipe,	  que	  les	  enfants	  marchaient	  du	  tonnerre	  dans	  le	  projet,	  ça	  s’est	  vraiment	  très	  
bien	  passé.	  	  
 
Y	  a-‐‑t-‐‑il	  eu	  des	  difficultés	  particulières	  avec	  les	  enfants	  au	  début	  ?	  Comme	  cela	  a-‐‑t-‐‑
il	  évolué	  au	  fur	  et	  à	  mesure	  du	  tournage	  ?	  	  
 
Brigitte	  Pirlet	  :	  	  
	  
Les	   enfants	   ont	   tout	   de	   suite	   adhéré	   au	   projet.	   Eux	   n’ont	   pas	   eu	   peur,	   ils	   étaient	  
beaucoup	  plus	  à	   l’aise	  que	  moi	  et	  ça	  se	  ressentait	   très	   fort	  dans	   la	  classe.	  Moi,	   j’avais	  
tendance	  à	  regarder	  la	  caméra	  quand	  il	  ne	  fallait	  pas.	  Mais	  par	  contre,	  les	  enfants,	  eux,	  
c’était	  comme	  si	  ça	  n’existait	  pas.	   Ils	  étaient	   très	  demandeurs.	  Dès	   le	  départ,	   tous	   les	  
jours,	  c’était	  «	  ils	  viennent	  demain	  ?	  »,	  «	  qu’est-‐‑ce	  qu’on	  fait	  après	  ?	  ».	  Ils	  ont	  vraiment	  
établi	   un	   contact	   très	   très	   fort	   avec	   tous	   ceux	   qui	   sont	   venus	   parce	   qu’il	   y	   a	   eu	   non	  
seulement	   les	  deux	  cinéastes	  mais	   il	  y	  a	  avait	  aussi	   les	  preneurs	  de	  son	  qui	  n’étaient	  
pas	  toujours	   les	  mêmes.	   Ils	  ont	  vraiment	  eu	  un	  contact	  d’emblée	  qui	  était	   très	  fort	  et	  
qui	   s’est	   maintenu	   pendant	   toute	   la	   durée	   du	   tournage.	   Et	   encore	   maintenant,	   ils	  
n’attendent	  qu’une	  chose,	  c’est	  la	  sortie	  du	  film.	  Donc,	  ils	  sont	  présents.	  Même	  ceux	  qui	  
ont	   quitté	   ma	   classe	   passent	   très	   souvent	   pour	   savoir	   quand	   ça	   va	   arriver.	   Ils	   sont	  
toujours	  demandeurs.	  	  
 
J’imagine	   qu’il	   y	   a	   quand-‐‑même	   eu	   quelques	   difficultés	   parce	   que	   c’est	   un	  
tournage	   relativement	   long.	  Est-‐‑ce	  que	   vous	   avez	  des	   exemples	   ou	  des	   choses	  
qui,	  peut-‐‑être,	  étaient	  plus	  problématiques	  ?	  	  
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Brigitte	  Pirlet	  :	  	  
	  
On	  n’a	  pas	  eu	  trop	  de	  problèmes	  pendant	  le	  tournage,	  ça	  s’est	  vraiment	  bien	  passé.	  Je	  
n’ai	   pas	   vraiment	   d’anecdotes	   à	   raconter	   où	   il	   y	   aurait	   eu	   vraiment	   des	   problèmes	  
entre	  les	  enfants,	  l’équipe.	  Parfois,	  ce	  qu’ils	  voulaient	  c’était	  être	  plus	  présents	  dans	  le	  
film	   donc	   ils	   étaient	   tous	   en	   attente	   et	   de	   se	   dire	   :	   «	   et	   moi,	   quand	   est-‐‑ce	   qu’on	  
m’interviewe	  ?	  Moi,	  quand	  est-‐‑ce	  qu’on	  me	  demande	  mon	  avis	  ?	  Quand	  est-‐‑ce	  que,	  moi,	  
je	  vais	  faire	  quelque	  chose	  qui	  sera	  filmé	  ?	  ».	  Donc,	  parfois	  ils	  se	  bousculaient	  un	  peu	  
pour	  y	  aller	  mais	  c’était	  toujours	  positif,	  ce	  n’était	  pas	  négatif.	  Ça	  n’a	  jamais	  été	  «	  celui-‐‑
là	   va	   plus	   que	   moi	   devant	   la	   caméra,	   celui-‐‑là	   moins	   ».	   Ils	   étaient	   vraiment	   tous	  
ensemble	  dans	   le	  projet.	  C’était	  vraiment	  un	  projet	  commun	  et	  ça	   l’est	  resté	   jusqu’au	  
bout.	  	  
 
Est-‐‑ce	   qu’il	   y	   a	   eu	   des	   moments	   particulièrement	   comiques	   ou	   des	   choses	  
totalement	  imprévisibles	  avec	  les	  enfants	  pendant	  le	  tournage	  ?	  	  
 
Brigitte	  Pirlet	  :	  	  
	  
Il	  y	  a	  toujours	  des	  choses	  imprévisibles	  qui	  se	  passent	  quand	  on	  tourne,	  parce	  qu’on	  ne	  
connaît	   pas	   à	   l’avance	   les	   réactions	   des	   enfants.	   Et	   ça,	   on	   est	   surpris	   tous	   les	   jours	  
quand	  on	  travaille	  avec	  des	  enfants,	  donc	  forcément	  pendant	  le	  tournage	  aussi.	  Mais	  il	  
n’y	  a	  pas	  d’anecdote	  où	  il	  y	  a	  vraiment	  eu	  des	  problèmes.	  C’était	  dans	  la	  bonne	  humeur,	  
des	   moments	   hors	   tournages	   qui	   étaient	   vraiment	   très	   conviviaux	   où	   les	   enfants	  
jouaient	  au	  kicker	  par	  exemple	  avec	  les	  cinéastes.	  	  
 
J’imagine	  qu’un	  tournage	  dans	  un	  cadre	  aussi	  restreint	  pose	  des	  difficultés.	  Est-‐‑
ce	  que	  vous	  avez	  des	  souvenirs	  en	  particulier	  de	  choses	  qui	  ont	  posé	  problème	  ?	  	  
 
Brigitte	  Pirlet	  :	  	  
	  
Des	  difficultés,	  on	  en	  n’a	  pas	  vraiment	  eues	  parce	  que	  ça	  s’est	  bien	  passé.	  Maintenant,	  il	  
faut	  s’adapter	  à	  la	  situation,	  à	  avoir	  l’équipe	  qui	  est	  là,	  donc	  à	  se	  dire	  qu’il	  ne	  faut	  pas	  
trop	   se	   déplacer,	   qu’il	   faut	   mettre	   les	   enfants,	   quand	   on	   travaille	   en	   groupe	   par	  
exemple,	  de	  manière	  à	  ce	  qu’ils	  puissent	  tous	  être	  dans	  le	  champ	  des	  caméras	  ou	  des	  
choses	  comme	  ça.	  Donc,	  ce	  sont	  des	  petits	  problèmes	  techniques.	  Bon,	  à	   force,	  on	  s’y	  
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habitue	  et	  on	  sait	  un	  peu	  comment	  réagir.	  Mais	  c’est	  vrai,	  qu’au	  départ,	  on	  ne	  sait	  pas	  
du	  tout	  ce	  qu’il	  faut	  faire.	  Oui	  ça	  été	  parfois	  un	  petit	  peu	  bizarre,	  autrement.	  	  
 
Est-‐‑ce	  qu’il	  y	  a	  eu	  en	  particulier	  des	  souvenirs	  drôles,	  comiques,	  des	  choses	  que	  
les	  enfants	  ont	  faites	  qui	  n’étaient	  peut-‐‑être	  pas	  prévues	  à	  l’origine	  ?	  	  
 
Brigitte	  Pirlet	  :	  	  
	  
Parfois,	   les	   enfants	   avaient	   des	   réactions	   pour	   faire	   un	   petit	   peu	   tout	   ce	   qu’ils	  
pouvaient	  pour	  se	  faire	  remarquer.	  Des	  petits	  sourires,	  des	  petites	  blagues,	  essayer	  de	  
se	  mettre	  en	  valeur.	  Bon,	  c’est	  vrai	  qu’ils	  avaient	  tous	  envie	  d’être	  dans	  le	  film	  donc	  il	  
fallait	   un	   peu	   se	   faire	   remarquer.	   Mais	   dans	   l’ensemble,	   c’est	   passé	   de	   manière	  
naturelle	   en	   classe.	  On	   travaillait	   et	  bon,	  on	  était	   filmé	  mais	  on	   travaillait	   comme	  on	  
travaille	  habituellement.	  Donc	  les	  enfants	  ont	  toujours	  travaillé.	  Par	  contre,	  en	  dehors	  
du	  tournage,	  là	  c’était	  un	  peu	  la	  rigolade.	  Ils	  s’amusaient	  beaucoup	  avec	  les	  cinéastes.	  
Ils	  étaient	  peut-‐‑être	  un	  peu	  entre	  enfants.	  Ils	  jouaient	  ensemble,	  des	  parties	  de	  kicker,	  
des	  parties	  de	  foot.	  Comme	  s’ils	  avaient	  eu	  des	  élèves	  en	  plus	  dans	  la	  classe,	  c’était	  un	  
peu	  ça.	  C’était	  vraiment	  très	  récréatif.	  	  
 
Est-‐‑ce	  qu’il	  y	  a	  eu	  un	  moment	  en	  particulier	  qui	  vous	  a	  touché	  plus	  que	  d’autres	  
durant	  le	  tournage	  ?	  	  
 
Brigitte	  Pirlet	  :	  	  
	  
On	   a	   eu	   des	   parties	   de	   plaisir	   avec	   les	   enfants	   quand	   on	   était,	   par	   exemple,	   dans	   la	  
rivière.	  Quand	  ils	  sont	  allés	  dans	  l’Ourthe,	  ils	  se	  sont	  beaucoup	  amusés,	  peut-‐‑être	  plus	  
encore	  que	  d’habitude.	  Ils	  se	  sont	  un	  peu	  lâchés	  parce	  qu’ils	  savaient	  que	  c’était	  filmé	  
et	   que	   ça	   laisserait	   des	   traces	   évidemment	   ces	   images-‐‑là.	   Il	   y	   a	   eu	   des	   moments	  
émouvants	  aussi	  quand	  certains	  enfants	  devaient	  prendre	   la	  parole	  et	  qu’ils	  devaient	  
expliquer	   certaines	   choses,	   gérer	   des	   petits	   conflits	   entre	   eux.	   A	   ce	   moment-‐‑là,	  
évidemment,	   il	   fallait	   expliquer,	   il	   fallait	   parler,	   il	   fallait	   les	   faire	   parler.	   Et	   c’est	   vrai	  
qu’il	  y	  avait	  des	  situations	  parfois	  un	  petit	  peu	  avec	  les	  larmes	  aux	  yeux	  de	  se	  dire	  que	  
tout	  ça	  va	  être	  filmé	  et	  peut-‐‑être	  se	  retrouver	  dans	  le	  film.	  C’était	  un	  peu	  amusant	  et	  un	  
peu	  émouvant	  par	  moments.	  	  
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Quel	  bilan	  faites-‐‑vous	  de	  cette	  expérience	  ?	  	  
 
Brigitte	  Pirlet	  :	  	  
	  
C’est	  un	  bilan	   très	  positif.	  C’est	  une	  classe	  que,	  moi,	   je	  n’oublierai	   jamais	  et	   je	  pense,	  
une	  année	  qu’eux	  n’oublieront	  jamais.	  Ils	  ont	  été	  très	  marqués	  par	  ce	  tournage.	  Ils	  ont	  
participé	   mais	   vraiment	   à	   fond.	   Pour	   eux,	   c’était	   un	   vrai	   bonheur	   d’être	   avec	   les	  
cinéastes.	  Quand	  ils	  n’étaient	  pas	  là,	  c’était	  toujours	  :	  «	  quand	  vont-‐‑ils	  arriver	  ?	  Quand	  
est-‐‑ce	  qu’ils	  viennent	  ?	  Qu’est-‐‑ce	  qu’on	  va	  faire	  ?	  Ils	  seront	  avec	  nous	  quand	  ils	  feront	  
telle	   ou	   telle	   activité	   ?	   ».	   Ça	   a	   fait	   partie	   de	   leur	   vie	   pendant	   un	   an	   et	   ce	   n’est	   pas	  
terminé	  parce	  qu’encore	  maintenant,	   ils	  viennent	  me	  retrouver	  en	  me	  demandant	   :	  «	  
quand	  le	  film	  va	  sortir	  ?	  Quand	  est-‐‑ce	  qu’on	  va	  les	  revoir	  ?	  Quand	  est-‐‑ce	  qu’ils	  viennent	  
?	   Où	   est-‐‑ce	   qu’ils	   sont	   ?	   Qu’est-‐‑ce	   qu’ils	   font	   ?	   Est-‐‑ce	   qu’ils	   travaillent	   avec	   d’autres	  
enfants	  maintenant	  ?	  »	   ;	   Ils	  ont	  plein	  de	  questions	  encore.	  Pour	  eux,	  ce	  n’est	  pas	   fini.	  
Mais	  c’est	  une	  année	  qui,	  j’en	  suis	  certaine,	  restera	  gravée	  dans	  leur	  mémoire.	  	  
 
Avez-‐‑vous	  une	  certaine	  appréhension	  à	  l’idée	  de	  découvrir	  le	  film	  ?	  	  
 
Brigitte	  Pirlet	  :	  	  
	  
Non,	   je	   n’ai	   pas	   d’appréhension.	   Je	   pense	   que,	   quand	   on	   travaille	   avec	   des	  
professionnels,	  comme	  je	  pense	  être	  une	  professionnelle,	  les	  parents	  me	  font	  confiance	  
donc	   moi	   je	   fais	   confiance	   à	   une	   équipe	   de	   professionnels	   également.	   Je	   n’ai	   pas	  
d’appréhension,	  je	  suis	  certaine	  que	  ce	  sera	  bien.	  J’ai	  vécu	  tout	  le	  tournage	  ou	  presque.	  
Il	  y	  a	  quelques	  séquences	  qui	  ont	  été	  tournées	  en	  dehors	  de	  ma	  présence	  mais	  quand-‐‑
même	  assez	  peu	  parce	  que	   les	  enfants	  sont	  quand-‐‑même	  presque	   tout	   le	   temps	  avec	  
moi.	  Donc,	  je	  suis	  certaine	  que	  ce	  sera	  bien.	  Je	  n’ai	  aucun	  doute	  là-‐‑dessus.	  	  
 
D’autres	  choses	  vous	  viennent-‐‑elles	  à	  l’esprit	  ?	  	  
 
Brigitte	  Pirlet	  :	  	  
	  
Une	  chose	  est	  certaine	  c’est	  que,	  si	  c’était	  à	  refaire,	   je	   le	   fais	  directement,	  sans	  aucun	  
doute.	   Je	   ne	  mettrais	   pas	   3	  mois	   à	  me	   décider.	   Je	   pense	   que	   les	   jeunes	   enseignants	  
doivent	   se	   lancer	   dans	   des	   choses	   comme	   ça.	   Il	   ne	   faut	   pas	   rater	   des	   occasions	  
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pareilles,	  offrir	  un	  projet	  comme	  ça	  à	  des	  enfants.	  C’est	  exceptionnel,	  on	  rencontre	  ça	  
une	   fois	   dans	   sa	   vie.	   Moi,	   ça	   m’est	   arrivé,	   je	   n’aurais	   jamais	   imaginé	   que	   ça	   allait	  
arriver.	  Si	  on	  propose,	  il	  faut	  foncer.	  Inoubliable.	  
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   Bio-‐‑filmographies	  
	  

§   Thierry	  Michel	  
	  

Cinéaste,	   photographe	   et	   journaliste,	   des	   mines	   de	  
charbon	  aux	  prisons,	  du	  Brésil	   et	  du	  Maghreb	  à	   l'Afrique	  
noire,	   Thierry	   Michel	   dénonce	   les	   détresses	   et	   les	  
révoltes	  du	  monde,	  mêlant	  parfois	  fiction	  et	  réalité.	  Né	  le	  
13	  octobre	  1952	  à	  Charleroi	  en	  Belgique,	  dans	  une	  région	  
industrielle	   surnommée	   “Le	   Pays	   Noir”,	   Thierry	   Michel	  
engage	   à	   16	   ans	   des	   études	   à	   l'Institut	   des	   Arts	   de	  
Diffusion,	  à	  Bruxelles.	  
	  
En	   1976,	   il	   entre	   à	   la	   télévision	   belge	   où	   il	   réalise	   de	  

nombreux	   reportages	   de	   par	   le	   monde.	   C'est	   ensuite	   le	  
passage	  au	  cinéma.	   Il	  va	  alterner	  deux	   longs-‐‑métrages	  de	  
fiction	  et	  de	  nombreux	  documentaires	  internationalement	  
reconnus,	   primés	   et	   diffusés.	   Parmi	   ceux-‐‑ci	   "Gosses	   de	  
Rio",	  "Zaïre,	  le	  cycle	  du	  serpent",	  "Donka,	  radioscopie	  d’un	  
hôpital	  africain",	  "Mobutu,	  roi	  du	  Zaïre",	  "Iran	  sous	  le	  voile	  
des	   apparences",	   "Congo	   River",	   "Katanga	   Business",	  
"l’affaire	  Chebeya,	  un	  crime	  d’Etat	  ?	  ».	  
	  

Thierry	   Michel	   est	   aujourd’hui	   professeur	   et	   enseigne	   le	   «	   cinéma	   du	   réel	   »	   à	  
l’Institut	  des	  Arts	  de	  Diffusion	  et	  à	  l’université	  de	  Liège.	  Il	  est	  l’auteur	  de	  deux	  livres	  de	  
photos/texte	  sur	  l’Afrique	  et	  dirige	  également	  de	  nombreux	  séminaires	  sur	  l’écriture	  et	  
la	  réalisation	  documentaire	  de	  par	   le	  monde.	  Il	  vient	  de	  terminer	   la	  réalisation	  du	  film	  
multi-‐‑primé	  :	  "L'homme	  qui	  répare	  les	  femmes".	  
	  
	  
	  
§   Pascal	  Colson	  

	  
Diplômé	   de	   l’Institut	   des	   Beaux-‐‑Arts	   de	   St	   Luc	   à	  

Liège	   (Belgique),	   photographe	   de	  mode	   et	   de	   studio	  
jusqu’en	   2002.	   De	   1999	   à	   2004	   différents	   voyages,	  
l’Amérique	   du	   Nord,	   une	   expédition	   de	   15	   mois	   en	  
Jeep	   à	   travers	   l’Asie	   et	   l’Afrique	   pour	   un	   carnet	   de	  
route	   photo	   et	   vidéo.	   En	   juin	   2004	   reportage	   sur	   la	  
traversée	   à	   cheval	   du	   désert	   de	   Gobie	   en	   Mongolie,	  
diffusé	  sur	  “La	  Une”	  (Belgique).	  En	  2006,	   ‘Chimio’	  et	  
‘Pemba’,	   ses	   deux	   premiers	   courts	   métrages	   sont	  
sélectionnés	   et	   primés	   dans	   plusieurs	   festivals	  
internationaux.	  	  
	  
A	   l’occasion	   du	  mondial	   2010,	   en	   Afrique	   du	   Sud,	  

coréalisateur	   de	   la	   série	   'Football	   made	   in	   Africa’,	  
diffusée	   sur	   les	   grands	   médias	   à	   travers	   le	   monde	   :	  
RTBF,	  France	  Télévision,	  TV5,	  CBC,	  GLOBO,	  ESPN,	  AL	  



	   31	  

JAZEERA,	   TSR,	   VRT,	   etc…	   La	   série	   reçoit	   le	   Prix	   du	   Jury	   au	   Festival	   de	   La	   Rochelle	  
(France).	  En	  2011,	  il	  réalise	  le	  film	  institutionnel	  ‘Visit	  Brussels’	  qui	  gagne	  un	  dauphin	  
d’argent	  aux	  ‘Cannes	  Corporate	  Media	  &	  TV	  Awards’.	  
	  
Depuis	   il	   a	   réalisé	   plus	   de	   vingt	   films	   publicitaires	   ou	   institutionnels	   dont	   un	  

documentaire	  pour	  l’ONG	  Médecin	  Sans	  Frontière	  (MSF)	  en	  Haïti,	  et	  un	  reportage	  sur	  la	  
mission	   d’observation	   électorale	   de	   l’Union	   Européenne	   en	   Guinée	   (MOEUE).	  	  
Il	  vient	  de	  terminer	  la	  réalisation	  de	   ‘Football	  made	  in	  Brazil’,	  série	  de	  33	  court	  films	  
diffusés	  à	  l’occasion	  de	  ce	  mondial,	  dans	  plus	  de	  50	  pays.	  
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   Production	  
	  

Les	  Films	  de	  la	  Passerelle	  
Fondés	  en	  1984	  par	  Christine	  Pireaux,	  les	  Films	  de	  la	  Passerelle	  sont	  spécialisés	  dans	  

la	   production	   de	   longs	   métrages,	   tant	   documentaires	   que	   fictions	  :	   Soeur	   Sourire	   de	  
Stijn	  Coninx,	  	  Mobutu	  roi	  du	  Zaïre	  	  et	  Congo	  river	  de	  Thierry	  Michel,	  Salvador	  Allende	  
de	   Patricio	   Guzman,	   	  Afghanistan,	   le	   choix	   des	   femmes	   	  de	   Hadja	   Lahbi,	  Rue	   Santa	  
Fé	  	  de	  Carmen	  Castillo,	  L’affaire	  Chebeya,	  un	  crime	  d’Etat	  ?	  	  
Ces	   productions	   aux	   quatre	   coins	   du	   monde	   sont	   financées	   par	   de	   nombreux	  	  

partenaires	  européens.	  En	  1996,	  les	  Films	  de	  la	  Passerelle	  ont	  reçu	  le	  «	  prix	  du	  meilleur	  
producteur	  documentaire	  de	  l'Union	  Européenne	  »	  pour	  la	  production	  du	  film	  Donka,	  
radioscopie	  d'un	  hôpital	  africain.	  
La	  plupart	  de	  ces	  films	  ont	  été	  sélectionnés	  et	  primés	  dans	  de	  nombreux	  festivals	  de	  

renommée	  internationale	  et	  diffusés	  par	  les	  télévisions	  des	  cinq	  continents.	  
Les	  films	  de	  la	  passerelle	  sont	  également	  éditeurs	  de	  beaux	  livres	  et	  de	  DVD.	  	  

Parmi	  les	  réalisateurs	  produits	  
Simone	  Bitton	  -‐‑	  France	  ,	  Carmen	  Castillo	  -‐‑	  Chili,	  Peter	  Chapel	  -‐‑	  UK,	  Ennardre	  Dalila	  -‐‑	  
Maroc,	  Valéry	  Gaillard	  -‐‑	  France,	  Belkacem	  Hadjadj	  –	  Algérie,	  Joël	  Calmettes	  –	  France,	  
José-‐‑Luis	  Penafuerte	  –	  Belgique,	  Thierry	  Loreau	  &	  Pierre	  Barré	  –	  Belgique,	  Bernard	  
Mangiante	   -‐‑	   France,	   Thierry	   Michel	   –	   Belgique,	   Ouelhaj	   Karim	   –	   Maroc/Belgique,	  
Gilles	   Remiche	   –	   Belgique,	  Marie	   Anne	   Thunissen	   –	   Belgique,	   Jean-‐‑Denis	   Bonan	   –	  
France,	  Sadki	  Florida	  –	  France	  
	  

	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  

Les	  Films	  de	  la	  Passerelle	  
Christine	  Pireaux	  

62,	  Rue	  de	  Renory	  -‐‑	  4031	  Angleur	  
Tel:	  04/342.36.02	  
www.passerelle.be	  
films@passerelle.be	  


